
“小蜘蛛”杀疯了！截至12月26日，《蜘蛛
侠：英雄无归》全球票房累计破10亿美元，超
过《长津湖》的9.06亿美元，升至2021年全球
票房年榜冠军，也是时隔一年后好莱坞电影
再获全球票房年冠。

漫威在2021年有包括《黑寡妇》在内的多
部大片上映，为何幸运之神偏偏眷顾《蜘蛛
侠》？这是因为该片占据了天时地利人和，最
关键的一点，这部电影没有流媒与影院同步，
导致欧美大批观众涌进影院。

年底还有一部重量级电影——《黑客帝国
4》上映，这部由基努·里维斯主演的科幻片在

《蜘蛛侠：英雄无归》面前显得星光暗淡。在北
美，《蜘蛛侠：英雄无归》于24日单日再收1965
万美元，公映8天共计4.0548亿美元，成为蜘蛛
侠系列第二部突破4亿美元本土票房的作品。
影片也成为2021年继《速度与激情9》《007：无
暇赴死》后第三部突破5亿美元海外票房的作
品。截至24日结束共计5.165亿美元。

据了解，上映12天的《蜘蛛侠：英雄无归》
已成为影史第49部突破10亿美元票房大关的
作品。鉴于日本以及中国尚未开映，这个吸金
速度尤其强大，比肩《复仇者联盟3：无限战争》
（11天），仅次于《复仇者联盟4：终局之战》（5
天）。封面新闻记者了解到，中国已引进《蜘蛛
侠：英雄无归》并过审，档期将于近日宣布。目
前，已有不少影院贴出影片的中文海报。

因为疫情原因，今年北美影市持续低迷，
这个窘境终于在年底因《蜘蛛侠：英雄无归》的
上映出现转机。上周，该片北美提前场票房高
达5000万美元，毫无悬念地拿下北美年度最强
开画纪录，并成为北美影史提前场票房第三；
英国、法国、意大利、俄罗斯等10多个国家和地
区超前上映也创造多项惊人票房成绩。

《蜘蛛侠：英雄无归》如此聚集人气，还有
一个重要原因，在漫威超英电影越来越成人
化的当下，只有《蜘蛛侠》系列还保持着“老少
通吃”的特性，不仅是动作、视效大爽片，同时
还是典型的合家欢式电影。再加上《蜘蛛侠：
英雄无归》“三代同框”的亮点：托比·马奎尔饰
演的第一代蜘蛛侠和安德鲁·加菲尔德饰演的
第二代蜘蛛侠，他们在该片中与汤姆·赫兰德
饰演的第三代蜘蛛侠并肩作战，想不火都难。

该片口碑也异常坚挺。影片烂番茄开分
100%新鲜度、100%爆米花指数，IMDb（互联网
电影资料库）9.4 高分口碑开局再创历史新
高。影评人赞不绝口：“迄今为止最宏大、最
触动人心、最好的蜘蛛侠电影。”有外媒称：

“汤姆·赫兰德在《蜘蛛侠：英雄无归》中带来
迄今为止最佳的表演。”还有媒体称赞：“导演
乔·沃茨创造了一个奇迹，他将跌宕起伏的剧
情、幽默、动作和情感元素融为一体。”

与漫威今年上映的其他超级英雄电影不
同的是，这部由汤姆·赫兰德、赞达亚以及本
尼迪克特·康伯巴奇主演的影片，并没有在迪
士尼的流媒体“Disney+”上线，而是第一时间
选择了影院。这倒不是迪士尼不愿意，而是
客观条件所限制。因为迪士尼系列影片，都
是由索尼影业担任出品方，迪士尼根本没有
网络版权。

在Disney+上，迪士尼虽然上线了一些蜘
蛛侠的动画内容，但是真人版电影，无论汤姆·
赫兰德主演，还是以前由托比·马奎尔或者安
德鲁·加菲尔德主演的《蜘蛛侠》都没有出现。
这个“游戏规则”反而让迪士尼因祸得福，在占
据了欧美年底档这个“聚宝盆”后，该片凭借数
十年积累起的IP效应，以及上映前期收获的超
高口碑，一举成为今年全球影市最闪耀的星。

2020年初暴发的新冠疫情重塑了全球电
影版图，以网飞为代表的流媒疾速崛起，电影
院线似乎进入了“冰河期”。可《蜘蛛侠：英雄
无归》的热映似乎也让人重新审视电影院的价
值，就像美国《综艺》杂志所说的那样：“为什么
这部电影值得大家特意跑来电影院一趟？近
期大多数影片都没能给出一个有说服力的答
案。而它之所以能带动大面积观众重返影院，
不光只是因为它本身源于一个大IP或选择院
线独发策略，更重要和关键的是，影片从立项
起就让人时刻牢记走进电影院的必要性。”

“舒畅、通透、一气呵成，小而
美典范。”点开某影音评论网站，
在近日迎来收官的剧集《爱很美
味》的评论区，就能看到这样的高
赞留言。再翻阅该网站统计的
2021 年 10 部高分剧集中，除去

《觉醒年代》《山海情》《功勋》这些
反映时代沉浮、题材厚重的“主旋
律”剧集，紧随其后的就是评分为
8.2的《爱很美味》。再往后看，评
分在8分以上的，还有《我在他乡
挺好的》《御赐小仵作》。

没有“顶流”演员艺人，没有
“大IP”的流量加持，更没有高昂
的制作成本。2021 年的影视剧
市场中，凭借扎实的剧本、走心
的演技、不悬浮空洞的剧情设
定，“杀”出了许多黑马剧集。本
以为只是“流水”般的网剧，却在
意料之外，带给了屏幕前观众许
多的惊喜。网络中，观众用“小
而美”来总结此类剧集的特征，
而这些剧集的走红与“出圈”，也
印证了观众总是愿意为好的内
容打call。

2021 年出圈的“小而美”影
视剧，恐怕还得从一部《御赐小仵
作》说起。刚开播时，这部剧被网
友们调侃为无流量明星、无知名
IP、无宣发的“三无”网剧，两位主
演也不是观众熟悉的面孔。再加
上近几年“古偶剧”风行，哪怕是
大IP加上高人气演员的配置，也
避免不了“扑街”和被观众吐槽的
命运，更别说《御赐小仵作》中的
两位主演，都不是观众熟悉的面
孔。但开播之后，剧集却逐渐升
温，几次登上热搜榜，最后以 8.4
的高分收官，可谓完成了一次“华
丽的逆袭”。

同样境遇的，还有在夏天播
出的都市剧《我在他乡挺好的》。
虽然相比之下，该剧的演员阵容
更为成熟，也更为观众所知。但
能够在暑假档中，从众多“S 级”
的头部影视剧中脱颖而出，还是
靠该剧过硬的质量。

诸如此类，还有给年末影视
剧市场带来了惊喜的《爱很美
味》。该剧没有落入俗气的创作
套路中，而是以有趣、轻松的剧
情，来展示女性和爱自己的主
题。可以说，《我在他乡挺好的》
与《爱很美味》，都同属于都市女
性群像题材，但两部剧的风格迥
然不同，前者残酷现实，将北漂人
漂泊的心酸与苦楚道尽；后者活
泼诙谐，既将女性 30+困惑展露
无余，又以轻喜剧的剧情填补生
活的苦味。虽然内容大相径庭，
却同样收获了观众好评。

岁尾之时，回看2021年的剧
集市场，曾经火热一时的“大IP＋
流量艺人”的形式已经爆款难
续。“大女主剧”“悬疑剧”在前些
年爆红后，今年依旧呈井喷之势，
却也难见精品。在影视剧市场
中，“跟风”现场太过于常见，一种
题材火了之后业内蜂拥效仿，渴
望“炮制”同样的成功路径。

但这些“小而美”剧集的出
圈，似乎也在提醒着人们，无论
题材如何，只要沉下心来打磨剧
本，创作出贴近生活的真实人
物，不用悬浮而空洞的设定“糊
弄”观众，演员们也能不断接近
角色，磨练演技，那么最终呈现
出的成果，观众能看到，市场也
能看到。
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近日，66 岁的“童话大王”郑渊洁在微博上宣
布，他写了36年、出刊495期、总发行量超2亿册的

《童话大王》将于明年1月停刊，因为他要集中精力
去干一件大事——对3个“加起来用了32年维权还
没成功”的商标继续维权，要讨回被抢注的672个商
标。看到这则新闻，可能很多人会为之惋惜；也可
能会感叹写作者维权之艰难。

郑渊洁写作40多年，作品畅销，家喻户晓，但多
次遭遇侵权盗版；作品名称和作品中的文学角色成
为经典，但被很多商家抢注为商标。在中国，带着团
队，“单枪匹马”长期维护自己知识产权的作家恐怕
无人能出其右。“反盗版形象大使”称号实至名归。

郑渊洁为了维权，停办杂志，令人尊重。著
作权法实施 30 年，像他这样重视版权、面对各种
困难长期高调维权的人不多。他深知，作品是创
作者的智力劳动成果，创作者的版权是法律赋予
的权利，是受法律保护的，不管是侵权盗版还是
恶意抢注商标，都侵犯了作家的合法权益，他维
护的是法律尊严和法律赋予的权利，是完全正当
的，无可厚非。

郑渊洁为了维权，停办杂志，令人敬佩。他对
《著作权法》《商标法》等烂熟于胸，甚至超过了某些
专业人士，并且善于灵活运用，所以才有底气、有能
力去维权，谈判签约。他研读法条和国家政策，不
是为了发表论文、著书立说，而是为了捍卫自己的
合法权利。他深知，作品一旦畅销，就难逃盗版侵
权的厄运，作品名称、作品中的文学角色就会被抢
注商标，而且为了维权，需要付出更多的专业知识、
耐力、时间与财力成本，甚至还要冒着生命危险。
他用行动向全社会宣示，作家群体中还有他这样的
人在跟侵权盗版做斗争，因此公众都以自己的方
式，对他予以支持。

郑渊洁为了维权，停办杂志，值得创作者学
习。他几十年的维权经历告诉我们，创作者如果能
具备一点知识产权常识，对自己作品的推广、权利
的维护都有极大的帮助。他深知，作品就是创作者
的孩子，你拿自己的作品当回事，使用者才会重视
你，进而对你尊重，尊重你的权利，谈判中才能重视
你的存在，在合同中才能体现你的权利和利益，侵
权盗版商才会敬畏你，你的作品才能被更多人认
可，进而你的创造性劳动才会受到应有的社会认可
和收到应得的经济回报。

创作者不可能人人都能做到郑渊洁那样专业，
但是，了解最基本的权利和维权常识与路径，在遭
遇侵权时，振臂高呼，依法主张权利，这是在弘扬正
气，呼唤正义。因此，他成为广大创作者的维权榜
样和读者心目中弘扬法治精神和维护法律尊严的
勇士。

党中央、国务院高度重视知识产权工作，陆续
出台了一些政策，完善了《著作权法》等法律法规，
加大了行政执法和司法审判力度。

郑渊洁为了维权，停办杂志，令人深思。从中
可以看出创作者个体维权依然有不小的难度。面
对满足人民群众对美好生活的向往，提升广大创作
者的获得感、幸福感、安全感，我们是不是有些方面
做得还不够？法律法规是否有待进一步完善，行政
执法是否有不到位，司法裁判标准是否有不统一、
惩罚性赔偿是否还没有得到有效贯彻执行？

郑渊洁多年维权，也是给全社会上了一堂法治
课，政府部门、知识产权专业机构、行业协会应该严
格执法，有位有为，为知识的创造与权利保护发挥
应有作用，让权利人获得应有的尊重，让权利人的
智力劳动得到应有的回报，勠力同心，完善知识产
权的社会治理，营造风清气正的社会风气。

我们在向郑渊洁多年维权行动表达敬意的同
时，更要弘扬他主动维权、崇尚法治的精神。全面依
法治国，保障和促进社会公平正义，让人民群众在
每一项法律制度、每一个执法决定、每一宗司法案件
中都感受到公平正义，需要我们每个人的努力。

郑渊洁说，“三个逼停《童话大王》杂志的商标
在停刊信息发出后，近日都被判侵权成立了。用20
年维权成功 16 个商标。维权有时需要壮士断腕。
还有672个侵权商标，全部成功后就复刊。希望有
奇迹出现。”

在这里，我要说：郑老师，你不是一个人在战
斗！我们，包括创作者、媒体、全社会有正义感和崇
尚法治精神的人们，一直在一起。我们坚信，正义
可能会迟到，但不会缺席。

（作者为中国文字著作权协会总干事）


